

COMUNICADO

Sobre la Presa y el Acueducto de Consuegra

Consuegra, 14 de enero de 2025

A tenor de la teoría publicada hace unos días en redes sociales, relativa al origen del Acueducto y la Presa de nuestra Consabura romana, y en consonancia con la respuesta emitida por parte de Rafael Caballero García y Diego Rodríguez López-Cano, coordinadores de los últimos trabajos arqueológicos realizados en estas obras hidráulicas, desde el Ayuntamiento de Consuegra queremos exponer algunas consideraciones al respecto.

Desde hace seis décadas, en colaboración con este Ayuntamiento, se viene investigando el pasado romano de Consuegra por parte muchos profesionales de diferentes áreas del conocimiento (Arqueología, Historia, Ingeniería...), dando lugar a numerosos estudios que evidencian la importancia de este enclave en tiempos del Imperio Romano. En este sentido, nuestra disponibilidad siempre ha sido total a la hora de compartir información acerca del estado actual y pasado de los trabajos arqueológicos realizados, para que así se puedan contrastar con rigor las diferentes teorías que se elaboren en torno a nuestra historia. En esta ocasión, lamentamos que el autor del video "Agua para Consuegra" no haya contactado con este Ayuntamiento ni con los coordinadores de los actuales trabajos arqueológicos a la hora de construir su teoría.

En cuanto a la datación de la Presa y el Acueducto, actualmente se continúan analizando materiales, por lo que esperamos tener en breve una mayor concreción sobre la fecha de estas obras. Lo que resulta evidente es que la fecha del siglo XV o de la etapa Sanjuanista como se propone en el vídeo no es posible, pues que el topónimo de "Puentesecas" aparece escrito ya en el siglo XII. Además, los materiales que han aparecido en las distintas excavaciones son romanos o de épocas anteriores, y los yacimientos que se encuentran cerca también son romanos.

A su vez, como indican Rafa Caballero y Diego Rodríguez, aunque actualmente existe alguna duda con parte del trazado de la presa y el acueducto y que se resolverán con un trabajo más exhaustivo, parece factible que la presa se proyectó para retener el empuje del agua. Existe un espaldón de tierra, obviado en el vídeo, que sirve de resistencia al empuje del agua, una cimentación que no parece que se hiciera sólo para sujetar el canal y unos muros de mampostería (opus incertum) que están asentados sobre unas solidas fábricas de opus caementicium. De este modo, y teniendo en cuenta lo investigado con seriedad hasta el momento, desde este Ayuntamiento seguiremos albergando la certeza de que las estructuras hidráulicas referidas son de época tardorromana.

Insistir, por último, acerca de la importancia de acudir a la documentación existente en todo proceso de elaboración de teorías que tengan que ver con nuestra historia, en aras de fortalecer las hipótesis resultantes de los nuevos estudios o investigaciones. Por otro lado, añadir que estamos encantados con el interés que genera nuestro patrimonio, por lo que esperamos que, desde el rigor, se sigan generando trabajos que aporten luz a nuestro pasado.

El Excmo. Ayuntamiento de Consuegra (Toledo)